

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo o en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiera efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.

Horas de oficina: de ocho a diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico o dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, a nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## SUSCRIPCIÓN

### DE LOS ANUDADORES HUELGUISTAS DE MATARÓ

|  | Pesetas.     |
|--|--------------|
| Suma anterior.....   | 5,00         |
| <b>Madrid.</b>   |              |
| Agrupación Socialista, 6.—Recaudado en la junta celebrada por la Asociación del Arte de Imprimir, 9,42.—Abascal, 0,25.—T. Hernández, 0,25.—López, 0,15.—Fuente, 0,15.—I. Morato, 0,20.—A. A., 0,50.—J. Pérez Polo, 0,25.—M. García, 0,25.—A. Torres, 0,50.—Morato, 0,25.—P. I., 0,25.—Cotización particular, 4.—P. Lecroisey, 0,25.—Bagná, 0,25.—M. Gómez, 0,50.—Un grupo del Partido Obrero, 5.—Louro, 0,25.—Sueiras, 0,25.—Zubeldia, 0,10.—P. Cermeño, 0,25.—A. Cermeño, 0,25.—P. Simal, 0,25.—A. de la Riva, 0,25.—F. Diego, 1.—Sociedad de Marmolistas, 5.—Cuestación hecha en la misma, 3,35..... | 39,37        |
| <b>Santander.</b>  |              |
| E. R.....  | 0,20         |
| <b>Valladolid.</b>   |              |
| P. C.....  | 2,00         |
| <b>Tortosa.</b>  |              |
| A. Salvo.....  | 0,25         |
| <b>TOTAL.....</b>  | <b>46,82</b> |

## LA SEMANA BURGUESA

¿Creían ustedes, maliciosillos, que los escandalosos agios de la Compañía del Canal de Panamá iban a quedar impunes? Esto no es posible en una República. Ved ahí la espada de la ley cayendo sobre todos por igual, altos y bajos, nobles y plebeyos. El «gran francés», los ministros concusionarios, los diputados venales, todos comparecerán ante los Tribunales a responder de sus latrocinios: para ello se ha nombrado una Comisión parlamentaria, hoja de parra que sirve a las mil maravillas para engañar a los tontos, y de su luminosa investigación resultará... que todos son unos caballeros.

Por el pronto, y pasado el primer momento de estupor, se ha establecido un salvador tacto de codos; y los que más vociferaban en la Cámara y en la Prensa han perdido el precioso don de la palabra ante la Comisión parlamentaria.

Y no podía ser de otra manera: tenía que cumplirse esta profecía del corresponsal de *El Imparcial*:

Y luego, la Justicia, en sus altos designios, posee un arsenal de fórmulas, tan sabias para corregir sin hacer daño, y suavizar las irritaciones de la vindicta pública sin ofender los grandes respetos sociales, que, no lo duden ustedes, ella hará el enjuague de modo que todos queden contentos... excepto vosotros, los pobres accionistas de Panamá que me lean.

Peró si de los escándalos del Panamá no ha de salir ningún personaje con grillete, que es lo menos que podía pedirse, en cambio la sociedad capitalista sale bastante descalabrada. ¡Apenas si nos han salido competidores, y con ventaja, en pocos días, de entre los periodistas burgueses!

Sin contar el artículo que copiamos de *El Imparcial* en el número anterior, véase lo que ha dicho el Sr. Canals en *El Herald*:

Le decimos al trabajador que economice y ahorre, y cuando, á fuerza de privaciones y de abnegación, ha logrado reunir algunos billetes con que engañar su pobreza, le quitamos esos menguados ahorros, laboriosamente conquistados, para arrojarlos en las fauces insaciables de una empresa azarosa; y cuando el fracaso de la aventura llega, sólo se nos ocurre responder á aquellos sacrificios con un proceso infecundo; ¡como si la deshonra de Lesseps y el suicidio de Reinach pudieran borrar la huella del sudor derramado ni de la miseria padecida por la adquisición de aquellas acciones, en que perecen, con todos los ahorros, todas las esperanzas!

Censuramos al obrero porque no fía á la razón el triunfo de su causa, y nosotros, cobardes ante las violencias de la dinamita, empleamos las violencias del dinero; y para llevar á remate cualquier negocio, ponemos cerco á las conciencias para que se tuercan, y sítiamos á las lenguas para que se pronuncien y mientan, y asediamos á las plumas para que elogien y engañen.

Más que todos los Congresos socialistas, y más que todas las conjuraciones de obreros, y más que todas las huelgas, y más que todas las explosiones, trabajamos nosotros en nuestro daño y para nuestro perecimiento en la revolución social que se prepara, con sucesos como ese de Panamá que apasiona ahora á la opinión francesa.

Y de un artículo de *El Liberal* son las siguientes líneas:

¿Qué hay detrás de ese crepúsculo que avanza entre nubes de donde se desprenden gotas de sangre y de fango? ¿Cualquiera lo sabe!

Lo evidente es que estos episodios, menos estruendosos, pero mucho más significativos y edificantes que otros de la Historia, son (y aquí dejo la palabra á quien lo ha de decir mejor que yo) «la marca y sello de las organizaciones sociales que se condenan por sí mismas y tocan á su fin».

Con tan distinguidos colaboradores, que ven próximo el fin de una sociedad que por sí sola se viene al suelo, ¿qué debemos hacer nosotros? Únicamente lo que hemos hecho: copiar y poner después el visto bueno.

No ha sido sólo el asunto del Canal de Panamá el que ha «embargado» estos días la opinión pública.

Aunque no tan ruidoso como aquél, es más digno de la universal execración el que se refiere al príncipe de Bismarck.

Alterar el texto de un telegrama para lanzar dos pueblos á la guerra y causar millares de víctimas, es de lo más bestialmente infame que puede concebirse.

Vanagloriarse de haber creado la patria alemana y haber engrandecido una nación cometiendo delitos que todos los Códigos castigan, y que dan por resultado que dos pueblos se destruyen, sólo puede ocurrir impunemente en una sociedad fundada en la astucia y en la fuerza.

Y sociedades que producen semejantes hienas y no las aplastan, han perdido toda noción de moral y de justicia.

Sigue el capítulo de inmoralidades. Un senador ha interpelado al Gobierno francés acerca de la situación del *Crédit Foncier*, que parece no está muy firme y que amenaza hacer *krach*, ó lo que es lo mismo, imitar á la Compañía del Canal de Panamá.

Esto por lo que respecta á Francia. En nuestra «querida patria» también se dan botones de la misma muestra.

Allá van unos cuantos: El banquero de la casa S. (de esta pudorosa manera da la noticia la Prensa burguesa) se ha fugado con 40.000 pesetas.

El presidente de la Audiencia de Ciudad Real ha descubierto en aquel Centro *algo* que puede ser motivo de escándalo y de alguna enérgica medida.

Y los carlistas de la Diputación provincial de Guipúzcoa han concedido á la Empresa constructora del ferrocarril de Elgoibar á San Sebastián una subvención de 700.000 pesetas, á cambio de 400 votos que ésta le proporcionó en las últimas elecciones al candidato carca-conservador.

Conque dígase si no es notoria injusticia la que cometen los socialistas al querer destruir una sociedad tan moral como ésta.

El primer orador del mundo no se decide á retirarse por completo á la vida privada para escribir la Historia de España, y ahora ha tenido revuelto cuatro días el cotarro político con su Presupuesto de la paz.

Presupuesto que ha caído en el campo de los partidos burgueses como granizo sobre albarda, y que ha podido convencer á Castelar, si ya no lo estaba, de que vive en el Limbo.

Porque predicar la paz en una sociedad que está en guerra permanente, es haber perdido el sentido de la realidad.

Verdad que la paz armada en que hoy viven la mayoría de las naciones consume la mitad de sus presupuestos; pero éste es uno de los atoladeros en que la burguesía se halla metida y del que no podrá salir; porque si suprime la fuerza armada, ¿quién defenderá sus privilegios?

¡Y ahora que los trabajadores no se asustan de los fantasmas del otro mundo!

Tan desdichadamente mal lo están haciendo los conservadores en esta etapa, que seguramente será la última de su dominación, que hasta al ejercitar una gracia tan humana y tan simpática como el indulto, que la ley pone en manos de todos los Gobiernos, produce motines y asonadas.

Esta vez, como siempre, los gobernados han tenido más clara idea de la equidad y de la justicia que los gobernantes, y han dado á éstos una lección.

Uno de los dos reos que por torpezas y mezquindades del Gobierno estuvieron siete mortales horas en ca-

pilla, en Zaragoza, dijo, al presentarle un plato de carne, que era la primera vez en su vida que la probaba.

Este desdichado hizo, sin quererlo, la frase más sangrienta contra la actual sociedad.

La cual resulta más criminal que quien, para probar la carne por primera vez, tiene que hacer méritos para ir al patíbulo.

Tiró el diablo de la manta...

Donde dice diablo léase Aguilera (D. Luis Felipe), quien, enojado por la pérdida de la prebenda que tenía en la Casa de la Villa, fué al Ayuntamiento y tiró de cartas y volantes que había recibido del alcalde, del ministro de la Gobernación y de concejales «de todos los colores», recomendándole la colocación de varios sujetos con tres y cuatro pesetas diarias, amén de denunciar á otros, y no de los que menos alborotan en el Concejo, que empedraban cocheras y enviaban á los obreros á cobrar á la Villa, sin duda para no poner ellos todo.

Bien dice el refrán: «Cuando riñen las comadres...»

El Sr. Pi y Margall continúa equivocándose lamentablemente siempre que se ocupa de los Partidos Socialistas y de sus resoluciones.

Reseniando las tareas del Congreso que nuestros correligionarios alemanes acaban de celebrar en Berlín, ha dicho que en el de Bruselas «se declaró libre la celebración ó la no celebración» del 1.º de mayo. Y esto no es verdad, Sr. Pi, porque en el Congreso de Bruselas se acordó todo lo contrario.

Entérese usted, que esto cuesta poco.

No está mejor informado el periódico conservador *Las Provincias*, de Valencia, al decir que el Congreso de Erfurt acabó á farolazos.

Pero en éste no es extraña semejante equivocación. Como en su partido andan á la greña *rusos* y *polacos*, cree que en todas partes cuecen habas.

Y no es así; porque en los Partidos Socialistas no hay caldera.

Ni olla del Presupuesto.

Lo ocurrido el lunes con los obreros que, víctimas de la crisis de trabajo que en Madrid se acentúa siempre á la entrada del invierno, acudieron á la Villa fiados en la palabra del alcalde, es inconcebible y demuestra el desprecio y la burla con que siempre se trata á los trabajadores.

Y no vale que el marqués de Cubas, que se va aficionando demasiado al bombo, envíe sueltos á los periódicos tratando de justificarse con la formación de expedientes de resultados siempre negativos.

Tener á los obreros desde la una de la madrugada hasta las seis de la tarde de Herodes á Pilatos para concluir por dar ocupación á un pequeño número, después de haberles ofrecido el sábado que todos obtendrían colocación, equivale á seguir el sistema de todos los años. Y si después ocurre, como ocurrirá, que la primera semana se despide á unos para admitir á otros, tendremos la milésima representación de la misma comedia, con la circunstancia agravante de que esta vez quien la representa quiere pasar plaza de amigo y protector de los pobres.

Tenga, sin embargo, en cuenta el marqués de Cubas que las malas comedias las silba siempre el público.

A pesar de los bombos de los amigos.

## EXPLOTADORES Y EXPLOTADOS

Poca vista se necesita para ver con claridad que los primeros caminan rápidamente á su desaparición y que los segundos avanzan á grandes pasos por el sendero que conduce á la sociedad igualitaria y á la fraternidad humana.

Las instituciones burguesas se resquebrajan por todas partes y amenazan hundirse.

Los interesados en que vivan y aquellos á quienes la burguesía retribuye para que velen por ellas y las defiendan, ni muestran apenas inteligencia ni revelan siquiera buen sentido.

Unos están dominados por la sed de riquezas y el afán de los goces materiales; los otros no quieren ser menos que los primeros, y cifran todo su interés en crearse una fortuna mediante toda clase de negocios y chanchullos, y en vivir y gozar cual si fueran príncipes.

Obsesionados todos ellos por las ideas del lucro y del placer, é hinchados por la vanidad y la soberbia, en

tanto realizan todo aquello que satisface sus groseros apetitos y sus mezquinos sentimientos, dejan de prestar atención a cuestiones graves, á hechos importantísimos que afectan á la existencia de su clase, y cometen torpezas á montones.

No tiene, por tanto, nada de extraño que se les presenten conflictos á diario y que á cada instante descubran ellos mismos las repugnantes llagas y los focos de pus que cubren el organismo social presente.

Ningún país de los que se denominan civilizados, ningún pueblo de los que mantienen el régimen del salario está exento de los males que denunciamos: todos, cual más, cual menos, hallanse atacados de la misma enfermedad.

Crisis económica, crisis política, decadencia en sus hombres más eximios, venalidad desenfrenada, corrupción en todo, desvergüenza incomparable: tal es el balance que arroja en estos momentos la clase dominante, la clase que explota al pueblo obrero.

Estado semejante no indica más que el próximo aniquilamiento, la ruina inmediata del capitalismo.

Y mientras esto se observa del lado de la clase parásita, nótese cosa muy distinta en el campo de los oprimidos.

Aquí véase á todos los individuos, aun á los más ignorantes, moverse, agitarse, tratar de aprender, unirse á los suyos, afirmar la solidaridad entre todos ellos y declarar que sólo mediante sus esfuerzos serán un hecho su bienestar y su redención.

Hoy ya esta clase cuenta con excelentes organizaciones que contrarrestan la explotación patronal y obligan más de una vez los industriales á someterse á la voluntad obrera.

Hoy pelea esta clase en el campo político con más unidad, con más dirección y con más entereza que ningún partido burgués, obteniendo cada día mayores y más numerosos triunfos.

Hoy cuentan los proletarios con una Prensa propia que pone al descubierto todos los atropellos, todas las infamias y todos los crímenes que comete la burguesía, á la vez que propaga por todas partes el espíritu de unión entre todos los productores y las doctrinas emancipadoras del Socialismo revolucionario.

Hoy ya, los que en un tiempo se batían y perdían su existencia en defensa de los intereses de sus explotadores y tiranos, han borrado las fronteras, creado la solidaridad internacional y adoptado iguales principios.

Hoy, en tanto que la burguesía carece de ideas para salvar los obstáculos que su mismo sistema de producción ocasiona, la clase obrera tiene soluciones para evitar los contratiempos del presente y crear mañana el nuevo orden social que exige la evolución económica.

Hoy, en fin, la clase explotada aumenta de modo tal sus fuerzas, sus energías, su capacidad y sus bríos, que á poco que siga así se hallará en condiciones de derrocar totalmente el orden burgués y realizar sus aspiraciones.

Es innegable: lo que todos presenciamos en la actualidad es la descomposición, la agonía de la clase explotadora, y la resurrección, el alzamiento de la clase explotada, que se apresta á ser libre, á emanciparse de todo yugo, emancipando al propio tiempo á toda la humanidad.

Unos instantes más, y los explotadores, los improproductivos, perderán el Poder que conquistaron hace un siglo.

Unos instantes más también, y los oprimidos, los explotados de siempre, harán frizas las cadenas que aun los sujetan, arrebatarán el Poder á sus opresores y transformarán en propiedad social, para que todos se beneficien de ella, los medios de producción.

## FRATERNIDAD OBRERA

Por haber llegado tarde á nuestro poder no insertamos en el pasado número una comunicación que nos remitieron nuestros estimados correligionarios de Lisboa, y que nosotros, estimándola en cuanto vale, agradecemos de todo corazón.

Podrá aún la burguesía conmemorar aquellos hechos que un día sirvieron para mantener el odio entre la familia obrera; pero lo que no conseguirá ya es que los que sufren lo mismo, tienen comunes intereses y sustentan iguales aspiraciones se consideren como enemigos.

Buena prueba de ello es la comunicación á que nos referimos, y que copiamos á continuación:

### «A LOS AMIGOS DEL PARTIDO OBRERO DE ESPAÑA

Queridos camaradas:

«La Agrupación Socialista del populoso barrio de Alfama me ha confiado la honrosa misión de haceros saber que la familia trabajadora portuguesa se halla convencida de que no debe tomar parte en la tradicional conmemoración del día 1.º de diciembre de 1640, fecha de la independencia de Portugal, por no reconocer fronteras ni sentir odios hacia sus hermanos de trabajo de España ni de ninguna otra nación.

«Por eso, en estos momentos solemnes para la burguesía portuguesa, el proletariado portugués envía á sus camaradas de España un entusiasta y fraternal saludo, haciendo votos para que el Partido Obrero Universal realice en breve la Federación internacional de los trabajadores.

«Salud y fraternidad.

«Lisboa, Sala de sesiones del Centro Obrero, á 20 de noviembre de 1892.—GUMERSINDO VÁZQUEZ, secretario.»

Las anteriores líneas nos han sido dirigidas en virtud de la siguiente proposición, aprobada por el Centro Obrero de Lisboa en su sesión del día 11 del corriente:

«La asamblea, convencida de que el proletariado no puede reconocer fronteras ni nacionalidades por estar éstas en oposición con las aspiraciones emancipadoras de la clase obrera, acuerda:

«1.º No adherirse al movimiento patriótico iniciado por la Comisión central del 1.º de diciembre.

«2.º Realizar en la noche del 1.º de diciembre una sesión solemne en la sala de este Centro en honor de la fraternidad obrera.

«3.º Invitar á todas las Agrupaciones obreras del país á que concurren á este acto.

«4.º Invitar igualmente á todos los obreros extranjeros residentes en Portugal á que tomen parte en esta fiesta cosmopolita.

«5.º Enviar un mensaje de amistad y cariño á los camaradas españoles, dirigida al órgano oficial del Partido Obrero Español, y pedirle su publicación en la Prensa obrera.»

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

Zaragoza, 17 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Para que los lectores de vuestro semanario conozcan una vez más la lógica con que proceden los ácratas, os voy á dar algunas noticias de la reunión que han celebrado aquí para conmemorar el quinto aniversario de los asesinatos de Chicago.

A fin de no ser extenso, me referiré solamente á lo que dijo el individuo Albert.

Este ciudadano, que habla en todas las reuniones, ya sean de republicanos ó de carlistas, principió su discurso de modo que no respondía al acto que se verificaba. En su peroración atacó á todos los partidos, pero especialmente al nuestro, del que dijo que era más autoritario que los demás. Las contradicciones en que incurrió fueron muchas y garrafales; no consignaré, sin embargo, más que una.

Fué ésta que después de haber hablado mal de los republicanos y del crimen que la burguesía norteamericana cometió hace cinco años, concluyó su discurso diciendo que de los únicos políticos que la clase trabajadora podía esperar algo para llegar al término de sus sufrimientos era de los republicanos, que son los que más libertad nos ofrecen.

Sin duda por ir allí á atacar á la burguesía republicana de los Estados Unidos y concluir alabando á los republicanos, subieron al escenario dos concejales de dicho matiz político y le estrecharon la mano.

Lo que falta saber es si esos concejales fueron con carácter oficial, como sucedió cuando la inauguración del Ateneo Obrero, del que era presidente el anarquero Albert, y á cuyo acto se invitó á todas las corporaciones burguesas.

El citado ácrata fué uno de los individuos que, habiendo predicado rabiosamente el 91 la huelga general para el 1.º de mayo, fué á trabajar el 2 de dicho mes.

El odio que á nuestro Partido profesa sólo se explica por el temor que tiene de que al extenderse las ideas socialistas no ha de poder manejar á algunos obreros como los maneja hoy.

En breve presentará la Agrupación Socialista al Municipio, compuesto en su inmensa mayoría de republicanos, una exposición reclamando lo siguiente:

1.º Jornada máxima de ocho horas para los obreros y empleados municipales.

2.º Salario mínimo de 3 pesetas para los mismos.

3.º Obligación á los contratistas de obras del Municipio para cumplir esas dos condiciones.

4.º Derribo de todas las casas denunciadas para proporcionar alguna ocupación á los muchos obreros que carecen de ella.

No nos hacemos ilusiones acerca del resultado que alcanzará esta exposición, pero por lo menos ha de servir para poner al descubierto que los concejales republicanos, en lo que se refiere á mirar por la clase trabajadora, son lo mismo que los monárquicos.

En cuanto encuentre local á propósito, la Agrupación Socialista dará una reunión para exponer las doctrinas que defiende el Partido Obrero.—El corresponsal.

Ferrol, 19 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

La situación de la clase obrera en ésta, que era ya pésima, ha empeorado con la paralización de las obras del Municipio, donde trabajaban 130 operarios, que desde hoy quedan sumidos en la miseria.

Dichas obras las emprendió el Ayuntamiento á consecuencia de la paralización ocurrida en el mes de junio en los trabajos de los Astilleros del Sr. Vila, situados en La Graña.

De los 130 obreros citados, 120 son trabajadores en hierro y demás metales, á quienes la necesidad obligó á desempeñar el oficio de simples braceros.

Para suspender los trabajos fundase el Municipio en que no tiene dinero con que abonar los salarios, no obstante ser éstos de 5 y 6 reales, y los que más de 8. Pero el caso es que mientras el Ayuntamiento no tiene dinero para proporcionar un pedazo de pan á poco más de un centenar de trabajadores, dispone de 1.000 pesetas para emplearlas en jolgorios y adquirir palcos en la

Plaza de Toros á fin de que los concejales puedan ver las corridas sin costarles un maravedí.

Cualquiera creará que este Ayuntamiento, al preocuparse tan poco de la misera situación de los proletarios y despilfarrar en fiestas innecesarias, cuando no bárbaras, sumas de alguna cuantía, estará compuesto en su mayoría de monárquicos. Sin embargo, no hay tal cosa. El Ayuntamiento de Ferrol compónese en su mayoría de republicanos, lo que no impide que ocurra lo que os acabo de relatar.

En la sesión celebrada ayer, que fué en la que se acordó la suspensión de las obras donde trabajaban los 130 obreros, había 10 concejales, 7 republicanos y 3 monárquicos. Al anunciar el alcalde que era preciso suspender aquéllas por carecer de recursos el Ayuntamiento, á ninguno de los 7 se le ocurrió combatir la proposición é indicar medios de arbitrar fondos para que las obras continuaran, ni siquiera (que bien poca cosa era) dolerse de que hubiera que dejar en la calle á los obreros empleados en ellas. Los 7 permanecieron mudos y sólo tuvieron bríos para votar lo que proponía el alcalde.

Este hecho, así como otros muchos que realizan esos fingidos protectores del pueblo, desengañará á aquellos trabajadores que aun ponen su esperanza en semejantes políticos.

Aquí no ha sorprendido la actitud de los concejales republicanos en el acto referido. Los trabajadores ferrolanos los conocen de sobra, y por eso mismo la mayoría de ellos acuden al Partido Socialista, como lo prueba que en todas las reuniones de la Agrupación se registran nuevos adeptos.

Además, la organización de los oficios avanza, hallándose constituidos en la actualidad los siguientes: Obreros en hierro y demás metales, Carpinteros, Canteros, Peones, Carreteros, Zapateros y Varia de mujeres.

De estas Sociedades, las que no pertenecen ya á la Unión General de Trabajadores, han acordado su ingreso en ella.

Los obreros que, á consecuencia del acuerdo tomado por el Ayuntamiento, se han quedado sin ocupación piensan celebrar un *meeting* para poner en relieve la conducta observada por los concejales republicanos.

La Sociedad de Canteros ha acordado en junta general presentar al Ayuntamiento una exposición reclamando que no se conceda prórroga á los contratistas de obras municipales, á fin de que den ocupación á muchos trabajadores hoy parados, pues con las prórrogas no emprenden ninguna obra durante el invierno.

Este hecho revela que los trabajadores de Ferrol van comprendiendo que para mejorar su situación es necesario acudir á medios políticos y que van modificando sus ideas los que antes se mostraban enemigos rabiosos de la campaña política, ya que la proposición de la Sociedad de Canteros fué sostenida por los pocos individuos anarquistas que hay en ella.

De cuanto ocurra aquí de interés os tendré al corriente.—El corresponsal.

Coruña, 20 de noviembre 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

La situación de la clase trabajadora, aquí como en todas partes, es bien triste; el invierno se presenta terrible en esta capital, debido á la falta de trabajo, pues aquí carecemos de industria fabril, y como la de construcción de edificios, que es la que da ocupación á los que estamos sujetos á la maldita ley del salario, se halla completamente paralizada, es hoy crecido el número de los obreros sin trabajo y los que lo tienen se hallan próximos á quedar sin él.

Ante tal cuadro de miseria, nuestras paternales autoridades se muestran indiferentes: como tienen su mesa bien repleta, impórtales poco que los trabajadores se mueran de hambre.

Los diferentes partidos en que se halla dividida la burguesía se preparan para la próxima lucha electoral, á ver cuál es el que mejor baza puede sacar, aunque tenga que echar mano de los medios más indignos.

Para engañar una vez más á la clase proletaria, unos cuantos filántropos burgueses, ayudados por el gobernador, el alcalde y algún que otro de los del sombrero de teja, proyectaron construir una barriada de casas para obreros; hoy que el proyecto se lleva á la práctica, pues ya se están construyendo las referidas casas (mejor que casas debieran llamarse poliglas), voy á daros algunos detalles, para que los lectores de nuestro semanario comprendan hasta dónde llega la ceguera de nuestros burgueses.

No es la falta de casa lo que empuja al trabajador al movimiento socialista que hoy por todas partes se advierte, ni tampoco esos revoltosos socialistas, como ellos nos llaman, los que los inducimos por el camino de su emancipación, sino la misma clase capitalista con su explotación desmedida la que contribuye á hacer más fácil la propaganda.

Las referidas casas constituyen el escarnio más grande que del trabajador se puede hacer, porque, aparte de la forma como se ha de explotar al desgraciado que vaya á habitarlas, las condiciones son por todo extremo malas. Dejando á un lado la higiene, pues esto no importa nada tratándose de la plebe, como ellos dicen, aquí lo esencial es aislar al obrero á fin de que no estorbe al burgués; á este objeto, dicha construcción se realiza en el sitio más malo de la población, cual es el llamado Campo de Artillería.

Una vez terminadas, ¿cómo podrá vivir en ellas una familia, aun cuando no la constituyan más que un matrimonio y un hijo? Pues durmiendo unos encima de

otros. ¿Qué comodidades puede haber en una casa que apenas cuenta tres metros cuadrados, ni cómo es posible que tenga las condiciones que el decoro y la moral reclaman?

Dícese que el que vaya a vivir a ellas pagará una renta durante cierto número de años (algunos dicen que diez), al cabo de los cuales se adquirirá la propiedad; pero si antes tiene, por cualquier circunstancia, que ausentarse, perderá todos los derechos que hubiera adquirido, y el que entre de nuevo empezará también de nuevo a pagar; manera ingeniosa de que nunca el obrero llegue a propietario. Como se ve, esto ya no es explotar, sino que en el *Diccionario* tiene otro nombre más expresivo.

Hay que advertir también que se construyen las tales casas por medio de acciones repartidas entre unos cuantos, y éstos, como es natural, van a comerciar con aquéllas; pero se me ocurre una pregunta: ¿A qué va a destinarse el beneficio que resultó de las corridas de toros y funciones de teatro que se verificaron con tal objeto? Yo creo que ese dinero nada tiene que ver con lo demás y también produce intereses.

No pasa día sin que los anarquistas se ocupen de nosotros los socialistas con el cinismo que es propio de tales gentes; en esta tarea se distingue *El Corsario*, que de algún tiempo a esta parte, y debido sin duda a su enojo por la pérdida del apoyo que le prestaban los republicanos, en todos los números nos dedica algún disparate.

Dejando a un lado tales necedades, voy sólo a decirle que cuando se ocupe de los socialistas trate primero de indagar la verdad, pues puede sucederle que incurra en errores como los que comete en el número de hoy, en su artículo titulado «Un petardo horrible»: al ocuparse en dicho artículo de los obreros de Carmaux falta descaradamente a la verdad, por cuanto aquellos valientes mineros no fueron a la huelga por una pequeña reclamación, como dice *El Corsario*, sino por sostener los fueros del sufragio universal, tan vilmente atropellados por la ambiciosa Compañía explotadora de aquellas minas. Otro error es el que se refiere a los sucesos de mayo del 91 en Fourmies, que los atribuye a una huelga, y por aquí tampoco dice verdad; pero estos ácratas por todas partes ven huelgas, y por añadidura generales, con las que siempre están soñando.

Conque procure *El Corsario* enterarse mejor para otra vez. — *El corresponsal*.

Valladolid, 21 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Después de más de un mes que se otorgó el indulto, ha sido puesto en libertad nuestro amigo y correligionario Valentín Hernández.

Pueden estar satisfechos tanto los que han retrasado la salida de éste de presidio, como los que le condenaron a estar en él por haber inserto en *La Lucha de Clases* el escrito «Salvajadas», en que denunciaba las cometidas por la Guardia civil con varios trabajadores mineros: nuestro compañero se ha visto privado de libertad y separado de su familia durante mucho tiempo; pero este castigo no ha logrado extinguir en él el ardor revolucionario y las ideas socialistas, y si ayer denunció infames atropellos, mañana denunciará cuantas villanías y crímenes cometan la burguesía ó sus sayones con los que viven de su trabajo. Ni la prisión ni los fusiles infundirán temor en el ánimo de nuestro amigo.

Este vuelve hoy a ocupar su puesto en las filas del Partido Socialista Obrero, desde donde peleará con la decisión de siempre por hundir el régimen burgués y alcanzar la emancipación económica de la clase productora; aspiración que no puede tardar mucho en ser una realidad. — *El corresponsal*.

Valencia, 24 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Huérfanos por algunos días del evangélico pastor las ovejas del rebaño católico en Valencia, han vuelto éstas a sentir el suave yugo en su dirección espiritual del que al Gobierno de la Regencia plugo enviarles para salvación de sus almas pecadoras. El nuevo pastor es el Sr. Sancha, obispo que ha sido de esos Madriles, y exaltado ahora a la silla arzobispal valentina.

Este ha hecho su entrada oficial en la ciudad del Cid cual otro Sancho, caballero en una mula, á encargarse del mando de su insula, y con tal motivo Valencia estuvo en verdadero Carnaval el día 20; que de carnavalesca puede calificarse la fiesta realizada para recibir al nuevo pastor por las comparsas de infantería y caballería que figuraban en la comitiva, según el ceremonial establecido.

Y lo más gracioso del caso es que, no ya el Ayuntamiento, que cuenta mayoría republicana, sino los concejales republicanos afiliados á la Masonería rivalizaron con los más fanáticos católicos en servilismo hacia el prelado, deshaciéndose en reverencias y alabanzas. El primer síndico del Ayuntamiento, el h. Sr. Dualde, junto con el alcalde del rey, salió á la estación confin de la provincia á saludar al Sr. Sancha, y ofrecióle, en nombre de Valencia (?), la más santa sumisión, y una vez aquí, le ha menudeado las visitas de cumplido.

En fin, el Municipio republicano echó la casa por la ventana ese día para festejar con toda solemnidad la llegada del nuevo arzobispo, hasta el extremo de que el camino que hubo de atravesar por la ronda de la ciudad, continuamente hecho un lodazal, y en donde los carreteros han pasado las de Cain, estaba tan bien arreglado, que podía competir con el embaldosado más per-

fecto, si bien en las demás partes de la ronda los vecinos se hundían en el barro hasta la rodilla.

La satisfacción más grande embargaba las fervorosas almas de los borregos de Dios, y el ceremonial verificóse con toda la pompa anunciada.

Pero no todo fué júbilo en la gran Toledo, pues un incidente vino á turbar la placida alegría de los reverendos canónigos y clero que figuraban en la comitiva: al llegar ésta á la calle de las Barcas, en el balcón de la casa donde tiene establecida su Redacción *La Bandera Federal* apareció un gran lienzo que decía: «Jesús iba descalzo, harapiento y hambriento. Comparad.» Y efectivamente, la riqueza en los vestidos de la comarsa y el brillo del oro en los ornamentos sagrados formaban notable contraste con la pobreza de Jesús.

Así es, que tal indicación sublevó al momento el ánimo de los mansos padres, que, nerviosos y fuera de sí, prorrumpieron en ¡Viva la religión! ¡Muera todo lo demás!, produciéndose un tumulto grande, en que intervino la Guardia civil de caballería. Con motivo de esto, se detuvo á cuantos se encontraban en la antedicha casa y á unos cuantos que en la calle aplaudían la ocurrencia de aquéllos.

Lo malo en esto ha sido que, encerrados todos en la cárcel, se ha puesto en libertad bajo fianza á los autores del hecho, mientras permanecen en ella los cándidos que se entusiasmaron en la calle.

La unión entre los republicanos sigue... hecha jirones. Ultimamente, en una sesión del Ayuntamiento presentaron algunos concejales un voto de censura al alcalde; ninguno de los monárquicos se atrevió á combatirle; mas, en cambio, hubo un concejal republicano que defendió al alcalde del rey, y puesto á votación, por mayoría quedó desechado el voto de censura.

Con tal motivo, las excomuniones de un grupo á otro dentro de una misma fracción menudean, y... en fin, que nos están preparando los materiales para sepultarlos por ineptos y corrompidos.

*La Antorcha Valencina*, contestando á lo que expuse en mi anterior, dice que no puede responder de los actos de sus amigos. Malparados los deja, y, por tanto, no se justifican los aplausos que continuamente les prodiga.

Y á propósito. Ya que *La Antorcha* tiene motivos para estar enterada de las cosas municipales, podría decirnos á qué obedece el que permanezca tan olvidada por parte de todos los concejales la exposición presentada por la Agrupación Socialista al Ayuntamiento pidiendo la jornada de ocho horas y salario mínimo de tres pesetas á los obreros y empleados del Municipio? Agradeceríamos la contestación. — *El corresponsal*.

Un soldado más acaba de perder nuestro Partido: el compañero MAGÍN RIMBLAS, que estaba alistado en la Agrupación Socialista de Mataró.

MAGÍN RIMBLAS era un excelente compañero y un partidario resuelto de la lucha de clases. Su mayor satisfacción consistía en ver á sus compañeros de trabajo pelear sin descanso por la emancipación de la clase oprimida.

Como buen socialista, trabajó con mucha actividad y energía por que sus compañeros se asociaran para oponer un dique á la explotación patronal.

La Redacción de EL SOCIALISTA asóciase de corazón á la pena que embarga en estos momentos á la familia de tan digno compañero y confía en que todos los socialistas de Mataró honrarán su memoria luchando sin descanso por los ideales emancipadores que defiende el Partido Socialista.

## DESPOTISMO PATRONAL

Por la noticia que publicamos hace dos números denunciando las fechorías que se cometían en la panadería de la Viuda é Hijos de Terán, éstos han despedido á todo el personal.

Sin duda querían que sus obreros sufrieran y callaran.

Hoy les ha tocado á ellos vengarse porque se les ha dicho la verdad.

Quizá pronto—pues los tiempos andan muy revueltos—tengan las víctimas ocasión, no de vengarse, sino de obtener justicia de las infamias cometidas con ellos en el taller y de la noble acción que acaban de realizar los Sres. Terán.

Veremos quién ríe el último.

Un compañero de Santander nos participa que el burgués de aquella localidad Francisco Mirones ha despedido á un obrero porque debía á un tendero 15 ó 16 pesetas.

Aparte de que no puede ser motivo para despedir á un trabajador el que tenga deudas—pues éstas son originadas casi siempre por el corto salario con que los explotadores remunerar al que trabaja—hay que tener en cuenta, según nuestro comunicante, que al obrero despedido se le habían muerto no hace mucho tiempo dos hijos y había estado cuatro semanas sin trabajar á consecuencia de la dislocación de una pierna por haberse caído de un andamio.

Todas estas desventuras hicieron que el obrero en cuestión se empeñara y no pudiera satisfacer tan pronto como era su deseo todo lo que adeudaba al tendero.

Siendo exacto (y no tenemos motivo para dudarlo) lo anteriormente expuesto, no hay duda ninguna que el Sr. Mirones ha cometido una verdadera infamia al despedir al obrero de referencia, pues no sólo le ha impedido el poder abonar lo que adeudaba, sino, lo que es peor, le ha privado por el momento de atender á sus necesidades y las de su familia.

¡Ah, Sr. Mirones! Será fácil que usted no deba á nadie; pero eso no es resultado de su honradez ni de su formalidad, sino de que se queda usted con una parte de lo que producen los obreros que están bajo sus órdenes.

Y semejante acción es peor, aunque á usted le parezca que no, que deber 15 ó 16 pesetas.

Málaga, 19 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Contando con que la Corte fuera á Granada, los principales burgueses de ésta disponíanse á hacerle en Bobadilla una soberbia recepción. A dicho fin, los señores Larios, que en estas cosas figuran á la cabeza de todos, dieron orden al vigilante católico de su fábrica D. Miguel Magallón para que, al frente de cierto número de operarios de todos ramos, marchara á aquel punto á preparar lo que fuera menester.

A dichos obreros se les hizo saber que mientras estuvieran en Bobadilla ganarían mayor jornal que aquí y además se les abonaría la comida.

Cuando llegaron á la citada estación, el Sr. Magallón llevó á los obreros á la cantina y él se instaló en la fonda. Pero no satisfaciéndole aún esto al católico señor, propuso al dueño de la cantina que diera de comer á aquéllos las sobras de los que allí se hospedaban y le rebajara el precio que le había puesto por la manutención de los mismos.

El dueño del establecimiento negóse á tal villanía en términos poco halagüeños para Magallón. Pero éste, que no se ahoga en poca agua, viendo que no se podía comer la diferencia entre un precio y otro, como se habrá comido lo que ha sacado á unas pobres obreras, á quienes pagaba por 30 céntimos costura que valía 22 reales, mandó por una caldera á la fábrica para hacer en ella rancho y alimentar con él á los obreros.

Un poco se resistieron éstos á tomar tal comida; pero, faltos de unión y separados de sus familias, vieron obligados á ceder.

Ya que del primer modo no se pudo lucrar el señor Magallón, se lucró del segundo, quizá haciendo creer á sus dueños que así miraba por sus intereses.

Mientras tan infamemente trataba á los obreros, él se daba muy buen trato, bebía más de lo regular y hasta abandonaba el trabajo para hacer viajes á Antequera, que seguramente no le han costado á él los cuartos.

Católicos como éste se los ve con frecuencia en las fábricas y talleres, donde con toda clase de bajezas sacan á los amos lo que pueden y á los pobres obreros los esquilmán de mil maneras.

Conocidos ya por los trabajadores, no tardarán en conocerlos bien los burgueses y darles su merecido; pero lo que sobre todo importa es que los explotados acudan al Partido Socialista para acabar con una sociedad que da abrigo á los explotadores y á tan inmundos lacayos. — *Un obrero*.

Almeida de Sayago (Zamora), 25 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

No hay palabra bastante dura para calificar la explotación que ejercen con sus operarios los dueños de las fábricas de corcho en esta localidad.

Los pagos se hacen cada cinco ó seis meses, lo más pronto, pudiendo así los patronos, con dinero que no es suyo, realizar pingües beneficios. Además, se obliga á los operarios á hacer gratuitamente los trabajos de ensacar, empilar, escoger y otras maniobras que no tienen relación directa con las operaciones de la industria corchera.

Para realizar tales trabajos tienen los obreros que perder muchos días, con lo cual dicho se está que su mísera situación se agrava.

Pero no para ahí la insaciable codicia de los explotadores. Días pasados han rebajado la mano de obra un 12 por 100, con lo cual es imposible que los trabajadores puedan ganar siquiera para el pan que consume su familia.

Varios obreros se han negado á aceptar la rebaja y han abandonado sus puestos; otros continúan, faltos de bríos para hacer frente á explotación tan criminal.

El salario que ganan estos infelices es de una peseta. No falta más sino que sus verdugos les recomienden el aborro.

De tan horrible estado sólo podrán salir los obreros taponeros organizándose en Sociedad de resistencia, ingresando luego en la Unión General de Trabajadores y abrazando todos ellos las ideas que defiende el Partido Socialista.

¡Animo, obreros taponeros! Uníos y dad la mano á vuestros camaradas de trabajo, y conseguiréis, además de mejorar vuestra situación, logrando salarios más crecidos y sitios más higiénicos para trabajar que los que tenéis hoy, que llegue un día en que sacudáis por completo el yugo de vuestros opresores y percibáis íntegro el fruto de vuestro trabajo. — *Un obrero*.

Damos las gracias al señor marqués de Cubas por habernos enviado un ejemplar de la Memoria que ha presentado al Ayuntamiento sobre el estado de la Hacienda municipal.

Por carecer de espacio, aplazamos para el número próximo la inserción de dos correspondencias, una de Sestao y otra de Brandio.

### A todos los obreros de los ferrocarriles de España.

**Compañeros:**  
La gran aceptación que en todas partes ha obtenido la idea de unir en una vasta y potente Federación económica a todos los obreros que prestan su fuerza de trabajo en los ferrocarriles de España, nos impulsa nuevamente a dirigirnos a todos aquellos que indistintamente dependen de las Compañías ferroviarias para excitarlos a que perseveren en la obra comenzada y no desfallezcan por muchos que sean los contratiempos que se originen ni por muy grandes que sean las dificultades que haya que vencer: lo que mucho vale no se alcanza únicamente con el deseo de obtenerlo; es necesario trabajar y trabajar constantemente sin desmayar por los obstáculos; antes bien, cada nueva dificultad hay que atacarla con brío hasta conseguir el fin deseado, cual es la completa unidad de miras y la realización económica a la que con tantos deseos aspiramos.

La necesidad de que nos unamos y procuremos la defensa de nuestros intereses está a la vista de todos: más poderosos cada vez los que nos explotan y más débiles nosotros individualmente, puede decirse que aquellos nos tratan según les da la gana. No obstante tener de día en día mayores ganancias, no obstante prosperar rápidamente sus negocios, vemos a nuestros explotadores reducir nuestro salario a todas horas, disminuir el personal, tratarnos de un modo infame e imponernos tiránicas exigencias. No a otra cosa es debido el movimiento que ha poco hicieron nuestros compañeros de Valladolid, de San Andrés de Palomar y que han llevado a cabo en distintas ocasiones los de Valencia.

A la altura que han llegado las cosas es imposible que continuemos como hasta aquí; seguir viviendo en la apatía y en la insolitud sería condenarnos a una situación degradante y miserable por todo extremo. Además, el ejemplo que nos dan los trabajadores de otros oficios, organizándose y luchando por su mejoramiento, debe de influir entre nosotros para que imitemos su conducta, pues si no lo hiciéramos apareceríamos ante ellos como esclavos voluntarios dignos de arrastrar las cadenas con que nuestros explotadores nos sujetan.

No puede haber duda, no puede haber vacilaciones por parte de los que trabajan en los talleres de ferrocarriles en organizarse para salir de la miserable situación en que se encuentran; debéis, pues, vosotros, como los compañeros de otras localidades donde aun no lo estén, asociaros adecuadamente, esto es, organizaros en Sociedad de resistencia a fin de ponerlos en condición de luchar contra los que os explotan.

Como el esfuerzo de una Sociedad local, en la mayor parte de los casos, no es suficiente para obligar a los que nos explotan a que atiendan nuestras justas reclamaciones, deberéis formar con nosotros y con las demás Sociedades de nuestro oficio una Federación. Este organismo, perfectamente establecido, funcionando con regularidad y unido por estrechos lazos a los obreros asociados de otras profesiones que aspiren a lo mismo que nosotros, nos servirá, no lo dudéis, de poderoso escudo que nos permita poner un freno a los que sin consideración nos explotan y ultrajan, y también para mejorar nuestro salario, para rebajar las horas de labor y para impedir que se nos trate con despotismo y crueldad.

Los elementos conscientes que existen en todas las localidades deben de organizarse sin temor a nada ni a nadie, pues de esta manera se infunde valor no tan sólo a los rezagados, sino también a aquellos que por su índole están en oposición constante con la clase que representamos.

Pero si queremos que la organización de los obreros de los ferrocarriles satisfaga por completo las aspiraciones de sus iniciadores, y las de todos los que con entusiasmo trabajan por ella, es preciso que todos se unan y vengan a ocupar el puesto que en la organización les corresponde. Por tanto, esta Comisión cree que tiene el deber ineludible de hacer un llamamiento a los maquinistas y fogoneros de los ferrocarriles y decirles: Compañeros: vuestros hermanos de infortunio, vuestros camaradas de trabajo, os invitan a que prestéis vuestro potente esfuerzo y os unáis con los que han de ayudarnos en cuantas reclamaciones intentéis; vuestros compañeros tienen la completa seguridad de responderos a su llamamiento y que seréis la vanguardia de ese ejército de obreros que se apresta gozoso y lleno de confianza a entablar la batalla en que seguramente cuenta con la victoria; en nosotros encontraréis apoyo y fuerza para sosteneros en la serie de reivindicaciones a que sois acreedores. ¡Pues qué! vosotros que lejos de vuestros hijos lucháis diariamente con la adversidad, ¿no tendréis la suficiente energía para demostrar que estáis deseosos de justicia y que la explotación que con nosotros ejercen es necesario que termine? Vosotros, maquinistas y fogoneros, que consumís vuestra vida lejos de la familia, que gastáis continuamente vuestro organismo en temperaturas distintas, que exponéis mil veces vuestras vidas por salvar la de vuestros semejantes; vosotros, que por accidentes fortuitos é inevitables os veis envueltos en procesos, abandonados a vuestra impotencia por esas Compañías que nos explotan; vosotros, por último, que percibís un salario miserable, incapaz de cubrir las necesidades de la vida, ¿creéis, por ventura, que no sois dignos de mejorar vuestra condición de siervos? Nosotros, que diariamente somos testigos de las injusticias que con vosotros se cometen, creemos que es un deber ineludible que os unáis y, en estrecho consorcio con los demás obreros empleados en los ferrocarriles, convengáis en el punto de partida y marchéis unidos para que en el más breve plazo podáis estar en el punto de llegada.

El pensamiento del proletariado se manifiesta por todo el mundo. La unión es la que vence todas las resistencias; por tanto, que ella sea nuestra aspiración, y consolidada por medio de la organización, llegaremos a realizar completamente nuestros ideales.

¡Viva la unión de los oprimidos!  
¡Viva la solidaridad obrera!  
Por acuerdo de la Sociedad: José Cortés.—José Malina.—Andrés Samos.—Francisco Zafra.—Ramón Pérez.—Manuel Aguilar.—Eduardo Morales.—Miguel Castro.—Rafael Muñoz.  
Málaga, 20 de noviembre de 1892.

La correspondencia se dirigirá a nombre de Francisco Zafra, calle del Cerrojo, núm. 32, Centro Obrero.

(1) La extensión de este manifiesto, por una parte, y de otra la abundancia de original, nos obligan a insertar solamente sus párrafos más principales.

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

**Ferrol.**—El día 23 del pasado se efectuó el meeting que nuestro corresponsal de esta población anuncia en la carta que en otro lugar insertamos.

En él se hizo la crítica del acuerdo del Ayuntamiento suspendiendo los trabajos que por administración venía realizando y se combatió rudamente a los concejales republicanos que componen la mayoría del mismo por su proceder hipócrita con los obreros, pues de todo lo que les ofrecieron antes de ir al Ayuntamiento no han cumplido una sola cosa.

**Alicante.**—La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá a Carlos Aracil, calle Nueva Alta, 15.

**Córdoba.**—Los trabajos que realizaban varios correligionarios para crear en esta capital el Partido Obrero han sido coronados por el éxito. Es un hecho ya la Agrupación Socialista cordobesa, la cual tiene probabilidades de contar con buen número de afiliados.

**Palma de Mallorca.**—La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá a Antonio Prat, plaza del Olivar, 4.

**Haro.**—El pasado domingo se celebró una reunión con objeto de constituir la Agrupación Socialista. Para redactar la organización por que ésta ha de regirse y funcionar interinamente como Comité fueron elegidos los siguientes compañeros:

Clemente Lecea, presidente.—Eduardo Santacana, vicepresidente.—Gregorio Ruiz, secretario.—Pedro Ibarra, Eme- terio García y Faustino Ollero, vocales.

Además, se hizo una colecta con el fin de costear el viaje a los compañeros Perezagua y Varela, a fin de que expongan en dicha población los principios que sustentan el Partido Socialista Obrero.

### FRANCIA

**Culine,** el condenado cuando Lafargue por los sucesos de Fourmies, ha sido puesto en libertad, aunque condicionalmente.

Elegido diputado provincial por Roubaix, el Gobierno anuló la elección; pero los socialistas rubesianos han vuelto a la carga y han reelegido a Culine, que habiendo obtenido 2.690 votos en las primeras elecciones, ha alcanzado 2.928, ó sea 238 más en las segundas.

—En Monnières y Landreau, poblaciones eminentemente agrícolas, se han dado dos reuniones de propaganda socialista.

—En las elecciones municipales de Cabannes los candidatos socialistas han derrotado a los candidatos burgueses.

### SUIZA

Se ha constituido en Ginebra el Partido Obrero, adoptando un programa igual al que defienden hoy todos los socialistas revolucionarios.

En las elecciones para el Gran Consejo, verificadas recientemente, han triunfado siete candidatos de dicho Partido.

### INGLATERRA

El diputado obrero Keir Hardie calcula en 1.250.000 el número de trabajadores desocupados en Inglaterra, no obstante continuar en la misma proporción que antes la emigración.

Solamente en Londres hay 100.000 obreros parados.

John Burns ha presentado una proposición al Ayuntamiento pidiendo que emprenda obras donde encuentren ocupación aquellos compañeros.

### ALEMANIA

De la Memoria presentada por el Comité Directivo al Congreso socialista de Berlín resulta que nuestros correligionarios alemanes han conseguido en el año transcurrido buenos resultados con su propaganda entre los trabajadores del campo, han visto elevarse de 27 a 32 sus periódicos diarios, y el total de tiempo de prisión a que han sido condenados por sus trabajos emancipadores ha sido de 117 años 26 días, más 20.532,10 marcos de multa.

En dicho Congreso, a más de otros acuerdos, se ha tomado el de que la minoría socialista en el Reichstag proponga la creación de milicias populares y combata energicamente el proyecto del Gobierno relativo al aumento del ejército y todos cuantos se inspiren en el sistema militar actual.

Respecto a la manifestación de 1.º de mayo, el Congreso de Berlín, conformándose con lo resuelto en el internacional de Bruselas, ha acordado que los trabajadores reclamen en ese día la jornada de ocho horas y todas las demás reformas que comprende la legislación protectora del trabajo, si bien no harán paro en el próximo año.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

**Madrid.**—Los Carpinteros de armar han aprobado ya el Reglamento por que ha de regirse su Sociedad y presentádole al examen de la autoridad correspondiente.

—El 23 del pasado celebró junta general la Sociedad de Marmolistas, que además de tomar otros acuerdos, aprobó los del tercer Congreso de la Unión General y la conducta de su representante en el mismo.

—Los broncistas y fontaneros, en la reunión que celebraron el 26 del pasado, han resuelto constituirse en Sociedad, nombrando la Comisión que ha de redactar el Reglamento.

—La Sociedad de Albañiles, en junta general celebrada el pasado domingo, aprobó los acuerdos del Congreso de Málaga y la conducta de su delegado en el mismo.

**Barcelona.**—Se han organizado en Sociedad de resistencia los camareros de las fondas de esta capital y sus contornos, solicitando además su ingreso en el Centro Obrero establecido en la calle del Olmo, 10, 1.º. Se espera que ingrese en la Unión General.

—Ha solicitado su admisión en ésta la Sociedad de Sombrereros fulistas.

**Valencia.**—El Centro Obrero de esta capital lo componen actualmente las siguientes Sociedades: Tipográfica, Aserradores mecánicos, Arte del hierro y demás metales, Silleros en enea, Constructores de camas de hierro, Sombrereros planchadores y armadores, Confiteros y pasteleros, Tintoreros, Maquinistas y Fogoneros, Torneros en madera, Sombrereros fulistas, Obreros Zapateros, Albañiles y Tapiceros.

Además, tiene su residencia en dicho Centro la Agrupación Socialista.

**Málaga.**—El Comité de la Federación Obrera malagueña se propone organizar los gremios que todavía no han constituido Sociedad. El martes de esta semana ha convocado a los tejeros.

**Sama.**—Varios compañeros de Oviedo y Gijón han dado un meeting de propaganda societaria.

**La Felguera.**—Otro tanto han hecho en este punto los indicados compañeros.

En ambas poblaciones, donde la tiranía patronal es grande, era muy necesaria la difusión de las ideas que han de poner a los obreros en el camino de su regeneración.

**Coruña.**—El espíritu de asociación vase despertando en los obreros de esta ciudad.

Los panaderos han celebrado una reunión, acordando constituirse en Sociedad de resistencia é ingresar en la Unión General de Trabajadores.

Para formar la Junta Directiva han designado a los siguientes compañeros:

Manuel Alvarez, presidente.—Manuel Sánchez, vicepresidente.—Antonio Valenciano, secretario 1.º.—Antonio Bujin, idem 2.º.—Antonio Blanco, tesorero.—Manuel González, contador.—José Alvarado, Fabián Fuentes, Manuel Ramos, Juan Farina y Julio Dans, vocales.

La correspondencia se dirigirá a Antonio Valenciano, calle Ancha de Santa Catalina, 30, bajo.

Se realizan trabajos para organizar a los pescadores, sastres y peones.

**Alaró.**—Los individuos que quedaron trabajando en casa del explotador *Jeumilos*, después de abandonarla los demás compañeros por la injusticia que éste había cometido, se llaman Jaime Borrás, Lorenzo Roselló, Francisco Aguilo y José Guardiola.

**Gijón.**—Se han declarado en huelga los tripulantes de las lanchas que se utilizan en aquel puerto para el practicaje a los buques.

**Badajoz.**—La Sociedad Unión Obrera celebró el 20 del pasado una reunión de propaganda en su propio local, haciendo uso de la palabra el compañero Nicolás, que expuso las ventajas de la asociación y la necesidad que tienen los trabajadores de acudir a ella.

Después se completó la Junta Directiva, que la forman los siguientes compañeros:

Francisco Nicolás, presidente.—Juan González, vicepresidente.—José Santos, secretario 1.º.—José Gordillo, idem 2.º.—Francisco Durán, contador.—Pedro Macías, tesorero.—Jesús Rodríguez, Bartolomé García, Segundo Gutiérrez, Joaquín Fernández, Eduardo Domingo, Juan Reino, José González y José Delgado, vocales.

La Unión Obrera se compone de 126 socios fundadores y 172 de número.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACIÓN DE BILBAO

El domingo 4 de diciembre, a las once de la mañana, celebrará asamblea esta Agrupación en la calle de la Laguna, 6, bajo.

Se recomienda la asistencia a los afiliados.  
Bilbao, 29 de noviembre de 1892.—Por el Comité, FRANCISCO RUIZ, secretario.

### AGRUPACIÓN DE SESTAO

Esta Agrupación celebrará junta general el 4 del próximo mes, a las diez de la mañana, en su domicilio social.

En el mismo punto y a la misma hora se verificará el día 8 del mismo mes una reunión de propaganda, en la que tomarán parte compañeros de otras Agrupaciones.

Sestao, 29 de noviembre de 1892.—Por el Comité, FRANCISCO DÍAZ, secretario.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

**Bilbao.**—F. P.—Recibidas 70 pesetas: 54 de paquetes hasta el número 318 y 13 paquetes del número 319; 1 de J. S. y 2 de M. V. hasta fin diciembre 91; 2 de M. S. E. hasta fin octubre; 1 de F. B. hasta fin noviembre; 1 de F. P. 1 de M. O., 3 de B. M. hasta fin diciembre; 1 de E. S. 3 de I. de la F. hasta fin enero 93, y 1 de G. G. hasta fin febrero 93.

**Casarrubios del Monte.**—T. T.—Recibidas 1,20 pesetas—y no 2,20—; 1 de su suscripción hasta fin noviembre y 0,20 de un folleto de controversia, que se mandó.

**Bejar.**—P. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio.

**Toledo.**—M. R.—Recibidas 41,08 pesetas: 20 de paquetes hasta el número 351, 3 de tres ejemplares de la «Miseria», y 3,50 de una alegoría grande, cuatro pequeñas y un retrato. Tiene a su favor 14,58 pesetas. Mandamos 4 «Leyes de reunión».

**Málaga.**—R. S.—Recibidas 14,20 pesetas de paquetes hasta el número 343 y dos paquetes del 344. Se manda un paquete más de este número.

**Alsasua.**—R. P.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre. Modificamos las señas.

**Coruña.**—A. V.—Se mandó el Reglamento.

**Gibraltar.**—B. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción. Se escribió.

**Córdoba.**—M. J.—El importe de la fotografía no es, como dijimos, 50 céntimos, sino 60.

**San Andrés de Palomar.**—J. A.—Se hace lo que nos dice. Villanueva y Geltrú.—J. B.—Cuando haya ejemplares se enviará una fotografía.

**Almeida de Sayago.**—S. M.—Se manda un paquete.

**Lisboa.**—K. E.—Se manda un ejemplar de la «Miseria». Lo demás que pide se ha agotado. Se hace lo que indica.

**Córdoba.**—F. A.—Se manda un paquete. Vuestra cuenta es de 3,75 pesetas. Remitimos un ejemplar de la «Miseria», uno del «Estudio», uno del «Colectivismo», uno de la «Autonomía» y uno del «Manifiesto».

**San Martín de Provensals.**—C. P.—Recibida su liquidación. Conformes.

**Creilente.**—S. O.—Recibidas 10 pesetas de vuestra suscripción hasta fin octubre 93.

**Santander.**—E. R.—Recibidas 41 pesetas: 37 de paquetes hasta el número 350, 2 de su suscripción hasta fin mayo 93, 1 de cinco folletos de controversia para Valladolid, 0,60 de una fotografía, 0,20 de dos «Leyes de reuniones» y 0,20 para los huelguistas de Mataró.